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Anexos a la Memoria de proyectos de innovación y buenas prácticas docentes 

 

A. Datos generales del proyecto de innovación y buenas prácticas docentes 

Título  Transformaciones socioeconómicas en España, 1950-2022. Entrevistas personales y 
recursos digitales 

Código nº 22-153 Fecha de Realización: 05/10/2023-30/05/2023 

Coordinación  

  

Apellidos Rubio Mondéjar 

Nombre Juan Antonio 

Tipología  

  

Tipología de proyecto Proyecto de Innovación y Buenas Prácticas Docentes 
Básicos I 

Rama del Conocimiento  

Línea de innovación Línea 1. Diseño, organización, desarrollo y evaluación 
de la docencia 

B. Anexo 1. Desarrollo de las sesiones 

 
 
Sesión 1. Domingo Gallego. Caminos del progreso y sostenibilidad del planeta: una visión desde España. 
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Sesión 2. Marina Giraudo. El rol de las élites económicas en los procesos de desarrollo: propuestas de 
abordaje para el estudio de la acción empresaria. 

 
 
Sesión 3. Pablo Díaz Morlán. El coste económico del terrorismo de ETA en el País Vasco. 

 
 
 
 

C. Anexo 2. El crecimiento económico de mi familia 

Ejemplo 1. 

Práctica 6. El crecimiento económico de mi familia 

El crecimiento económico de mi familia es una de las prácticas que más interesantes me ha resultado 

hacer en la universidad, ya que mediante la consulta a familiares cercanos he descubierto algunas cosas 

sobre las que no tenía constancia que habían ocurrido. 

Me ha resultado difícil recolectar información, porque como podemos observar en el Excel, mis abuelos 

tanto de padre como de madre, ya no viven, y creo que son las personas que más datos me hubieran 

podido proporcionar, porque recuerdo cuando vivían como me contaban muchas experiencias de su 

pasado y como me comparaban la que fue su infancia con lo que era mi infancia, y las circunstancias tan 

duras a las que se habían enfrentado. 

Principalmente, voy a comenzar hablando de mi núcleo familiar, que lo componen mis padres y yo, 
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somos tres en la familia, porque soy hija única, es decir, no tengo hermanos. 

Mi madre tiene 58 años, nació en un pueblo perteneciente a la comarca del Valle de Lecrín, llamado 

Padul, allí paso parte de su infancia, hasta que de adolescente para poder estudiar tuvo que vivir 

algunos años en Granada capital y así finalizó sus estudios y comenzó a trabajar en un hospital como 

auxiliar de clínica. Una vez que contrajo matrimonio con mi padre, se trasladó a vivir a un pueblo del 

área metropolitana de Granada, llamado Otura. Una vez que fue madre, se dedicó aproximadamente 10 

años a ser ama de casa y a cuidar de mí, con todas las responsabilidades que conlleva tener un hijo y 

llevar un hogar hacía adelante, y retomó su trabajo cuando yo ya era adolescente. 

Mi padre tiene 59 años, nació en Otura, aquí creció, y a pesar de ir al colegio y obtener su graduado 

escolar, nació en una familia numerosa y tuvo que comenzar a trabajar muy joven, al igual que les 

ocurrió a todos sus hermanos. Durante muchos años trabajo en una fábrica de ladrillos, pero más tarde 

se adentró el mundo de la construcción. 

En cuanto a mis abuelos por parte de madre, nos encontramos con mi abuelo que nació en un pequeño 

pueblo de granada llamado Albuñuelas, pero por la localización que tenía el pueblo y su difícil acceso a 

la capital cuando contrajo matrimonio con mi abuela que también era de esta localidad, decidieron 

mudarse a un pueblo cercano, que estaba más cerca de la capital, llamado Padul. Mi abuelo fue 

jornalero, trabajaba en el campo y emigro solo a Francia dejando aquí a su familia. Durante estos años 

trabajó en la recolección de manzanas, remolachas, uvas y en la destilación de plantas aromáticas. 

Su padre, es decir, mi bisabuelo fue minero y trabajó en Asturias durante muchos años, formó una 

familia con mi bisabuela y tuvieron 7 hijos, mi abuelo falleció con 68 años debido a un cáncer de pulmón 

al igual que su padre y el resto de sus hermanos. En total eran 4 mujeres y 3 hombres de los cuales, solo 

viven dos hermanas con 92 y 89 años, una fue jornalera y la otra costurera. Me llamo la atención 

descubrir que una de las hermanas de mi abuelo falleció con 20 años a causa de una infección, esto es 

muy difícil que ocurra en el S.XXI, pero en el S.XX era mucho más común morir a causa de una infección, 

ya que la higiene que había en esta época no es la misma que la que hay hoy en día. 

Mientras mi abuela, era ama de casa y se encargaba de cuidar a sus hijos, sus padres fallecieron con 92 y 

80 años, y tuvieron 2 hijos y en total 4 nietos. Mi abuela falleció con 90 años por una rotura de cadera y 

su hermano con 85 años debido a un cáncer de próstata. 

Mis abuelos tuvieron tres hijos, la hermana mayor era mi madre, más tarde tuvieron un hijo que 

actualmente tiene una empresa de construcción y tiene 56 años y por último tuvieron otra hija que 

estudio un grado medio de administrativa y actualmente trabaja de ello y tiene 54 años. En total 

tuvieron 6 nietos. 

En cuanto a mis abuelos por parte de padre, nos encontramos con mi abuelo que nació en Otura, formó 

una familia con mi abuela que era de Alhendín, otro pueblo cercano a Granada capital. Fue jornalero y 

emigró a Francia para trabajar en la construcción y en la vendimia. Su padre, es decir, mi bisabuelo, fue 

jornalero y falleció con 70 años y mi abuela con 73 y fue ama de casa. En total tuvieron 6 hijos y 29 

nietos. Cuatro de estos hijos eran hombres y todos han fallecido, uno de ellos mi abuelo, otro falleció 

con 65 años por un cáncer de próstata y fue tratante de ganado y fincas, y otro falleció con 56 años a 

causa de un cáncer de garganta y era albañil. Mientras dos de sus hermanas si viven y tiene 93 y 91 años 
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y fueron una ama de casa y la otra pescadera. 

Mientras que mi abuela era ama de casa y cuidaba de los hijos. La madre de mi abuela, es decir, mi 

bisabuela, falleció con 32 años mientras daba a luz, y fallecieron tanto ella como el bebé, otra de las 

cosas que hoy en día pueden ocurrir, pero no es normal, mientras que en estos años cuando ibas a dar a 

luz había mucho más riesgo de que ocurriera algo así. Actualmente ninguno de sus cuatro hijos vive, mi 

abuela falleció con 73 años, y sus hermanos con 52,87 y 50 años. En total, los padres de mi abuela 

tuvieron 19 nietos. 

En cuanto a mis abuelos por parte de padre, tuvieron 9 hijos. Cinco de sus hijos son hombres y cuatro 

son mujeres, dos de ellos han fallecido. El primero era deportista pero, con 37 años falleció por un 

cáncer de piel, mientras que otro hijo falleció con 61 años a causa de un infarto. 

En cuanto al resto de hermanos varones de mi padre, tienen el graduado escolar, pero tuvieron que 

comenzar a trabajar muy jóvenes y uno se dedicó a la construcción y tiene 65 años, y otro es sepulturero 

y tiene 64 años. 

Mientras las hermanas de mi padre, tienen el graduado escolar, son amas de casa, y en su infancia 

tenían que ayudar a su madre, en cuidar a sus hermanos y hermanas pequeñas. Por lo tanto, tampoco 

pudieron seguir estudiando. 

En total mis abuelos tienen 13 nietos, que para tantos hijos como tuvieron, la cantidad de nietos que 

tuvieron tampoco es una cifra demasiado grande, es decir, se puede ver como con el paso de los años 

cada vez se tienen menos hijos. 

En la segunda mitad del siglo XIX la población creció de una forma más lenta que a nivel europeo, 

porque había una elevada mortalidad y emigraciones. 

En el siglo XX aumento la población gracias al crecimiento vegetativo y a la mortalidad que era más baja, 

por un progreso higiénico positivo, disminución de enfermedades infecciosas y disminución de la 

mortalidad infantil. Aunque la gripe española y la guerra civil aumentaron de 

nuevo la mortalidad en España. De esta manera vemos como a mitad de este siglo las familias 

comienzan a ser más numerosas de lo que son en la actualidad, como ya he mencionado antes mis 

abuelos por parte de padre tuvieron 9 hijos, esto hoy en día es difícil de encontrar en España. 

A partir del siglo XXI las familias tienen cada vez menos hijos, tal y como se puede comprobar en el caso 

de mi familia en la que mis padres solo tuvieron una hija. Una de las razones por las que esto ocurre es 

por la incorporación de la mujer al mundo laboral, es muy difícil tener un trabajo y además tener que 

cuidar una casa y muchos hijos, por tanto, se han reducido mucho las familias. Otra razón podría ser que 

antiguamente los hijos desde muy jóvenes trabajaban y por tanto ayudaban económicamente a sus 

padres para la crianza de todos los hijos y actualmente, como la mayoría de jóvenes estudian para 

formarse profesionalmente, tardan muchos más en encontrar un empleo y estos estudios tienen un 

precio elevado que al final si tienen muchos hijos se va a multiplicar todo mucho más. 

En España actualmente mueren más personas de las que nacen y es cada vez más elevada la edad media 

para ser padres, mientras que a principios del S.XX con unos 20 años las mujeres ya solían tener hijos, 
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ahora mismo la media en España es de 33 años, pero porque es la edad en la que aproximadamente los 

jóvenes tienen estabilidad económica y empleo. 

En cuanto a los trabajos y estudios, vemos como en la familia de mi madre, mis abuelos tuvieron tres 

hijos y estos tuvieron la oportunidad de estudiar y formarse, cosa que no ocurrió en la familia de mi 

padre, él y sus hermanos no pudieron conseguir estudios superiores por tener que incorporarse a 

trabajar desde muy jóvenes, es decir, el tener nueve hijos condicionó en este momento su futuro. En la 

actualidad los sobrinos de mi padre la mayoría tienen estudios universitarios, por tanto, vemos un 

proceso en el que antes no todas las familias tenían la oportunidad de estudiar, y como ahora la mayoría 

si la tienen y aprovecharla es importante para un futuro. Los trabajos del siglo XX son muy diferentes a 

los de ahora, no es lo mismo ser tratante de ganado, minero, jornalero o pastor, que trabajar de 

administrativa en una empresa como la hermana de mi madre o en un hospital como mi madre. 

Me ha llamado la atención la edad temprana con la que murió una hermana de mi abuelo y como mi 

bisabuela murió de parto y el bebé que iba a nacer también. Era algo que no conocía y vemos como 

antes era un riesgo dar a luz y ahora no suele conllevar demasiados problemas, por el avance que hay en 

sanidad. También he comprobado que la edad a la que morían los hombres eran menor que la edad a la 

que morían las mujeres, y la peculiaridad de como en una misma familia varios integrantes fallecieran 

por cáncer de pulmón, esto hace indicar cómo afecta la genética a las personas. 

Por último, destacar que mis abuelos y sus hermanos tuvieron que emigrar por motivos económicos, la 

mayoría a Francia, y vivieron dificultades porque dejaron en España a sus hijos y fue difícil la integración 

en una sociedad nueva. Fue aproximadamente entre los años 1960-1980 y además España en 1960 

ocupaba el primer puesto entre los países extranjeros que su población estaba asentada en suelo 

francés. 

Ahora España es receptora de inmigrantes y en muchas zonas estas personas que vienen a trabajar y 

buscar una vida mejor tienen que enfrentarse a abusos laborales, problemas de alojamiento y además a 

procedimientos legales que son cada vez más restrictivos por la reacción defensiva actual que tienen las 

sociedades que reciben población de otros lugares, por tanto, en ocasiones parece que olvidamos 

nuestro pasado, y pienso que es fundamental tenerlo siempre presente y saber lo que fuimos y lo que 

vivieron nuestros familiares. 

Realizado por: María Trinidad Muros Jiménez. Grupo:4ºB 

 

Ejemplo 2. 

 

BREVE HISTORIA DE MI FAMILIA 

 
En este documento voy a intentar contar de la mejor manera posible una pequeña parte de la 
historia de cada componente de mis familiares directos. Intentaré hacerlo de manera que se 
puedan enlazar los acontecimientos históricos, numero de hermanos, edad de fallecimiento, etc. 
con las condiciones económicas y políticas de cada época. Me parece muy importante conocer 
también las circunstancias políticas ya que van de la mano con las circunstancias económicas, más 
aún en España, un país que en el siglo pasado pasó por una guerra civil.  
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Este documento estará enlazado directamente con otro archivo PDF en el que haré un árbol 
genealógico muy intuitivo que ayudará a relacionar los parentescos de cada una de las personas de 
las que hablaré en este documento. Empezaré por la parte más cercana a mí del árbol y especificaré 
cuál es el parentesco directo que dicho familiar tiene conmigo. En el árbol genealógico especificaré 
con todo detalle posible toda la información de la que disponga, incluyendo parientes lejanos, 
aunque en este documento me centraré en la descripción de mis parientes más directos (abuelos, 
padres…).  

 
RAMA FAMILIAR MATERNA  
Nombre: Paola Fernández Olmedo  
Nivel educativo: Primaria  
Fecha de nacimiento: 9/4/1967 (55 años)  
Lugar de nacimiento: Aix-en-Provence, Francia  
Mi madre nació en un pueblo del sur de Francia llamado Aix-en-Provence en 1967. Sin embargo, mi 
madre ha pasado la mayor parte de su vida en España, ya que sus padres (mis abuelos) se fueron a 
vivir a San Juan de Torruella, Barcelona porque a mi abuelo le salió trabajo de minero y después en 
una fábrica de neumáticos. Pero a mi abuelo le diagnosticaron problemas de salud relacionados con 
el sistema respiratorio, muy probablemente derivados de su trabajo como minero durante y un 
médico le dijo que el clima de la zona en la que vivían no era adecuado para él, y dado que tenía a 
su familia en Beninar, un pueblo de Almería le recomendó que se fuera al sur porque el clima era 
mucho mejor para su salud. Por todo esto, mi madre y su hermana (mi tía) terminaron en Beninar. 
Allí pasaron su niñez, pero les llegó la noticia de que el pueblo iba a ser convertido en un pantano, 
por lo que lo iban a inundar. En el pueblo no había colegio, por lo que mi madre y mi tía iban al 
Colegio Público San Tesifón (colegio en el que estudié yo) del pueblo más cercano, Berja. Una vez 
que desalojaron el pueblo la mayoría de sus habitantes terminaron instalándose en pueblos 
cercanos como Berja, Adra o Dalías. Mis abuelos decidieron irse a Berja, ya que sus hijas ya estaban 
familiarizadas con el colegio al que iban a diario. A la edad de 15 años ya conoció a mi padre, y con 
16 años tuvo a su primer hijo (mi hermano mayor) y se casaron en Berja. Durante la mayor parte de 
su vida hasta hoy (excepto algunos periodos) ha sido ama de casa.  
Implicaciones económicas:  
Como vemos, la vida de mi madre ha estado marcada por el trabajo de mis abuelos, por lo que se 
ha tenido que deslocalizar más de una vez. El contexto económico lo justifica. En los años 70 en 
España (sobre todo la España más rural) muchas familias decidieron emigrar a zonas más 
industriales de España o fuera del país para trabajar, por lo que es normal encontrar familias en el 
sur más rural con parientes en zonas más industriales como Cataluña o el País Vasco.  
Nombre: Aurora Olmedo Guerra (Mi abuela por parte de mi madre)  
Nivel educativo: Sabía leer y aprendió inglés y francés.  
Fecha de nacimiento: 21/2/1933  
Lugar de nacimiento: El Rubio, Sevilla, España  
Mi abuela Aurora nació en 1933 en un pueblo de Sevilla. Lo que sé de ella es por su propio 
testimonio. Cuando ella tenía 7-12 años, según me cuenta, pasó el periodo más duro de su vida 
junto con sus hermanos. La posguerra fue catastrófica para ellos (como para la mayoría). Como 
anécdota que refleja lo mal que lo pasaron ella me contaba que recuerda un día en el que iban su 
hermano y ella buscando comida (ella decía que comían cuando podían…) se encontraron con una 
casa derrumbada (probablemente a causa de la guerra) en la que, al acercarse vieron unas piernas 
sobresalir de debajo de los bloques. Vieron que el hombre estaba muerto. Su hermano iba descalzo, 
por lo que decidió quitarle las botas al hombre muerto y llevárselas, y seguir buscando comida. 
Creo que un testimonio como este refleja hasta qué punto los españoles sufrieron durante este 
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periodo. Cuando ella tenía 16 años, y sin ningún futuro en España decidió emprender un viaje hasta 
Inglaterra, ya que su hermano mayor (Manuel) encontró allí trabajo un tiempo antes. Llenó una 
maleta de madera (que aun conservamos en la familia) con lo que pudo y se montó en un tren 
hasta Francia, y desde Calais cruzó en un barco el Canal de la Mancha hasta Dover. Cabe destacar 
que, según su testimonio, lo pasó muy mal durante el viaje, no solo por el hambre, sino porque 
tanto en el tren como en el barco tuvo que “colarse” porque no tenía dinero y temía que la 
expulsaran y quedarse en tierra sin conocer ni el país ni el idioma. Pero salió bien y llegó a 
Inglaterra. Una vez allí logró encontrar a su hermano con el único GPS que tenía: una nota 
manuscrita por su hermano que dejó en casa en la que ponía la dirección a la que se fue a trabajar 
en Inglaterra. Ella contaba que un taxista le hizo un enorme favor y con la nota, él que conocía bien 
el país la llevó hasta la ciudad donde estaba  
trabajando su hermano (no sé el nombre de la cuidad, solo que era en Inglaterra). Contaba que su 
hermano se quedó “con la boca abierta” cuando la vio al abrirle la puerta de casa.  
Eran los años 50 y con la ayuda de su hermano encontró allí trabajo en el hospital en el que él 
trabajaba de mantenimiento. Ella trabajó como limpiadora. Un tiempo más tarde dejó el hospital y 
trabajó limpiando la casa de un matrimonio que tenía una muy buena situación económica (ella era 
veterinaria en un zoo de la ciudad, él no lo sé). Ella hablaba muy bien de ellos, dice que la trataban 
muy bien y que la consideraban casi como de su familia. Como anécdota de esa época ella contaba 
que en el zoo donde trabajaba la señora de la casa una osa parió y repudió a una cría, y por lo que 
ella cuenta, nadie podía hacerse cargo de la cría. La señora de la casa decidió llevarse a la cría a su 
casa, y le pidió el favor a mi abuela que se encargara de criarlo, que era un trabajo bastante sencillo 
le decía, que solamente tenía que darle unos biberones, y prepararlos con los alimentos que ella le 
traería cada día del zoo. Lo cuidó un tiempo en la casa (que cuenta que era una casa muy grande y 
con un huerto más grande aun) pero llegó un momento en que el oso no podía estar en la casa 
porque era demasiado grande, y además lo consideraban peligroso. Dice que se llevaron al oso de 
la casa de vuelta al zoo.  
Pasado un tiempo ella decidió irse a trabajar a San Juan de Torruella, Barcelona donde conoció a mi 
abuelo, que había viajado a Barcelona también a trabajar. Allí tuvieron a su primera hija, mi tía. 
Después se fueron juntos a Marsella, Francia a trabajar en las fábricas (ella en una fábrica de 
embutidos). En un pueblo cercano a Marsella, Aix en Provence donde vivían nació mi madre. 
Después se vinieron a Beninar, Almería por los problemas de salud de mi abuelo. Eligieron Beninar 
porque de allí era la familia de mi abuelo. Mi abuelo no pudo trabajar más por problemas de salud y 
mi abuela trabajó como cocinera. Más tarde inundaron el pueblo para hacer un pantano y mi 
abuela, durante la construcción del pantano trabajó de cocinera para los ingenieros y técnicos que 
hicieron el proyecto. Cuando acabó, se fueron a vivir a Berja, donde compró dos casas, una de ellas 
en la que mi familia vive hoy día. En la otra vive la familia de mi tía.  
Sobre sus padres sólo sé que se llamaban Manuel Olmedo y Josefa Guerra.  
Implicaciones económicas:  
De todas estas vivencias se desprende la dificultad por la que han pasado las personas que han 
vivido la miseria de los años posteriores a la guerra civil. La destrucción que provocó la guerra (en 
todos los sentidos) obligó a los jóvenes a tener que buscarse la vida fuera de España o en las zonas 
más industrializadas del país. En la situación personal de mi abuela se desprenden, sobre todo 
motivos económicos que le impulsaron a emigrar, pero en otras situaciones también destacaban los 
motivos políticos, lo que refleja que, sobre todo en este periodo la política está íntimamente ligada 
a la economía, y que si dejamos una u otra perspectiva fuera del análisis cometeremos un error.  
Nombre: Andrés Fernández Brao (Mi abuelo por parte de mi madre)  
Nivel educativo: Ninguno.  
Fecha de nacimiento: 11/1/1935  
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Lugar de nacimiento: Dalías, Almería, España  
Mi abuelo pasó su adolescencia en Beninar, pero nació en Dalías. De él tengo menos testimonio 
directo sobre su vida. En su niñez, al igual que mi abuela lo pasó muy mal. La posguerra fue muy 
dura para él y su familia. Durante un periodo de la posguerra vivió en una cueva con sus padres, ya 
que no tenían dónde vivir. Sobre su padre sé que murió en la guerra, que luchó en el bando 
republicano, aunque no por convicciones políticas, sino que por lo que sé, en el pueblo donde vivían 
cuando estalló el conflicto los republicanos fueron los primeros que comenzaron a reclutar soldados 
en el pueblo (él no sabía ni qué diferencia había entre un bando y el otro). En los años 50 viajó a 
Barcelona a trabajar como minero, donde trabajó hasta alcanzar la edad de 37 años, que fue 
cuando empezó a tener problemas en los pulmones derivados de su trabajo como minero. Allí 
conoció a mi abuela, que había llegado a Barcelona desde Inglaterra. Se fueron a Francia a trabajar 
y después a Beninar, de vuelta a su pueblo natal, hasta que se instalaron en Berja, donde mi familia 
y yo vivimos ahora.  
Sobre sus padres solo sé que su padre se llamaba José Fernández y que murió durante la guerra, y 
su madre se llamaba Martirio Brao, que sí vivió más años en Beninar.  
Implicaciones económicas:  
Una vez más encontramos situaciones de supervivencia, hambre y desesperación por encontrar una 
vida mejor. Como vemos, tanto mi abuela (1933) como mi abuelo (1935) se vieron obligados a salir 
de sus pueblos para encontrar trabajo y poder sobrevivir. Eso sí, en los años 60 en España, según 
contaban ellos, había mucho trabajo en las zonas industriales del norte de España y en las fábricas 
del sur de Francia. Se puede ver que después de un periodo de miseria derivado por las condiciones 
generadas por la destrucción de la guerra y las decisiones políticas del periodo autárquico de la 
dictadura vino un periodo en el que empezó a aumentar el nivel de vida en ciertas zonas de España.  

RAMA FAMILIAR PATERNA  
Nombre: Francisco Villegas Criado  
Nivel educativo: EGB.  
Fecha de nacimiento: 15/2/1963 (59 años)  
Lugar de nacimiento: Dalías, Almería, España  
Mi padre nació en Dalías. Allí pasó los primeros años de su vida, hasta los 6 años, cuando se fueron 
a vivir a El Ejido. Allí estudió hasta EGB mientras ayudaba a su padre (mi abuelo) con el invernadero 
por las tardes después del colegio. Cuando acabó sus estudios se fue a trabajar a un almacén de 
envasado de alimentos hortofrutícolas. Con 20 años ya tuvo su primer hijo (mi hermano). Se casó 
con mi madre en El Ejido, donde estaban casi todos sus hermanos (son 7), y más tarde se fueron a 
vivir a Berja, a la casa de mi abuela materna.  
Implicaciones económicas:  
Con la descripción de mis padres se puede ver que los nacidos en los años 60 forman parte de una 
de las generaciones más numerosas de los últimos tiempos en España. Mi padre tiene 6 hermanos, 
y todos ellos empezaron a trabajar muy jóvenes. Mi padre con 15 años ya estaba trabajando con mi 
abuelo en el invernadero, y más tarde en los almacenes. Como consecuencia de ello pudieron tener 
un hijo a muy temprana edad gracias a la estabilidad laboral que tenía mi padre. En esos años, 
sobre todo gracias a la agricultura hubo un boom económico en el poniente almeriense. En los años 
60 comenzaron a construir los primeros invernaderos. Mi abuelo (junto a otros agricultores más, 
que antes vivían de la uva) hizo uno de los primeros invernaderos de El Ejido. No había fábricas de 
plástico como ahora, era algo nuevo y tenían que ir a Valencia en una furgoneta vieja a por el 
plástico. La construcción de invernaderos supuso una revolución económica para la zona, hasta el 
punto de que, un pueblo como El Ejido (que pertenecía a Dalías hasta 1981) pasó, como dice mi 
abuelo, “de ser un secano del campo de Dalías a ser un pueblo de 80.000 habitantes independiente 
de Dalías y uno de los pueblos más grandes y prósperos después de la capital.  
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El desarrollo de la agricultura intensiva ha dado prosperidad a la zona, que se ha convertido en el 
actual y famoso “mar de plástico” que ve desde el espacio exterior.  
Nombre: Adela Criado López (Mi abuela por parte de mi padre)  
Nivel educativo: Ninguno.  
Fecha de nacimiento: 14/6/1942  
Lugar de nacimiento: Dalías, Almería, España  
Mi abuela Adela nació en 1942 en Dalías. También pasó por las calamidades que generó la guerra 
civil, aunque con menos intensidad. En su familia nunca hubo mucha riqueza, pero si que tenían 
una finca bastante grande en la que podían plantar pimientos, tomates… todo tipo de verduras, y 
también desarrollar la ganadería. Aun así, no eran tiempos de abundancia, y ella dice que dentro de 
las condiciones que sufrían personas de su alrededor ella se siente afortunada de haber podido 
comer al menos una vez al día en aquellos años. Su padre fue a la guerra, y luchaba por el bando 
republicano (es necesario aclarar que su padre no luchaba por convicciones políticas, sino porque el 
bando republicano fue el que empezó primero a reclutar hombres en Dalías, él decía que no sabía 
nada de política, que solo sabía de ovejas porque era pastor). Por la deriva de la guerra acabó 
recluido en un campo de concentración al sur de Francia al final de la guerra, y logró salir de allí 
(según me cuenta mi abuela) porque otro hombre (que también estuvo recluido con él y que salió 
antes) se preocupó de buscar a su familia en Dalías y conseguir un escrito del cura en el que se 
decía que “era un buen hombre que no había hecho nada malo”. Al cabo de unos meses lo soltaron 
y volvió a Dalías con su familia, aunque en unas condiciones deplorables.  
Cuando se casó con mi abuelo pasó a cuidar de la casa y de sus 7 hijos, mientras mi abuelo se 
dedicaba a los invernaderos, y más tarde a dirigir un almacén hortofrutícola.  
Implicaciones económicas:  
Una vez más vemos cómo la infancia y juventud de los nacidos en los 30-40 está marcada por el 
hambre y las calamidades derivadas del conflicto. Sin embargo, en sus edades adultas pudieron vivir 
una época de cierta prosperidad en los años 80-90.  
Nombre: Francisco Villegas Clavero (Mi abuelo por parte de mi padre)  
Nivel educativo: Ninguno.  
Fecha de nacimiento: 1935  
Lugar de nacimiento: Dalías, Almería, España  
Mi abuelo nació justo antes de que estallara la guerra civil. Como al resto de mis abuelos le tocó 
vivir las duras condiciones de la posguerra y tuvo que trabajar duro desde muy pequeño. Su padre 
murió a causa de una paliza que le dieron las autoridades por entrar en una propiedad privada a 
coger leña sin permiso (esto fue en los años 40). Mi abuelo tuvo que trabajar desde los 8 años, y 
según cuenta tuvo que trabajar en la Sierra de Gádor con 10-12 años plantando pinos a cambio de 
una onza de chocolate y un trozo de pan diario. Más tarde se dedicó a fabricar barriles para 
almacenar la uva que luego iba a ser exportada. Ya en su vida adulta se dedicó a la agricultura y a 
hacer invernaderos. Después fue jefe de almacén en varios almacenes hortofrutícolas.  
Implicaciones económicas:  
El desarrollo que ha tenido en las últimas décadas la agricultura intensiva del poniente ha marcado 
el enorme cambio de vida que ha tenido mi abuelo. Desde la posguerra tuvo que malvivir, pero 
durante los años 60 hubo un enorme cambio en la zona que hizo aumentar el nivel de vida de mi 
abuelo de manera considerable. En general, diría que la vida de mis abuelos tiene en común 2 
etapas muy claras: 1936-1960 fue una época en la que tuvieron que trabajar duro para poder 
malvivir. 1961-2008 fue un periodo en el que su nivel de vida ha aumentado ininterrumpidamente, 
habiendo épocas como los años 80 y 90 en las que el ritmo de crecimiento económico que hubo en 
España coincide con el ritmo de crecimiento de sus niveles de vida que ellos atestiguan.  

Anexo:  
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Junto a este documento hay un archivo PDF en el que he elaborado un árbol genealógico con toda 
la información que he podido averiguar hasta el momento sobre mi familia. Esa información está 
bien contrastada mediante partidas de defunción, en las que figuran fechas de nacimiento, 
defunción y nombre de los padres de cada persona. Esta labor la he podido hacer por la parte de mi 
abuela Adela, aunque me queda pendiente hacer lo mismo con mi abuelo Francisco, solo que para 
la fecha de entrega de la actividad no me da tiempo.  
Por último, comentar que las historias personales que cuento sobre los miembros de mi familia han 
sido contrastadas a través de testimonio oral directamente de mis abuelos, y me parecía 
interesante comentarlas porque algunas partes (por ejemplo, algún testimonio de los años 40-50) 
sirven para hacernos una idea de las condiciones de vida de cada uno, y de cómo era la vida 
económicamente hablando.  
 
Autor: Paolo Villegas Fernández  
Berja, a 11/12/2022 

 

D. Práctica sesión D. Gallego 

Alumna: María Becerra Moreno 

Historia Económica de España: Práctica Domingo Gallego. 

1º PREGUNTA 

¿Cómo ha afectado en las distintas épocas, y según los países desde los que se observa, la percepción 

de los procesos de deslocalización al modo de valorar la dinámica de la división internacional del 

trabajo a nivel global? ¿Qué actitudes sociales y qué políticas parecen ir ganando consenso en la 

actualidad en España y en otros países desarrollados frente a los procesos de deslocalización? ¿Qué 

pensáis vosotros? 

Los dos procesos globalizadores a los que los países se han enfrentado tienen causas y consecuencias 

diferentes. 

Partimos que de la 1º globalización del siglo XIX se debe a los procesos colonizadores en los que se 

involucró Europa Occidental. Por tanto, se comenzaron fuertes relaciones entre países, debido al 

comercio entre metrópolis-colonia. 

Existían pocos países industrializados que producían manufacturas, ya que, el resto de los países se 

especializaron en las materias primas. Los países industrializados lógicamente crecieron a mayor ritmo. 

Sin embargo, aunque el precio de las materias primas era alto, muchos países no industrializados 

cayeron en el largo plazo por la falta de innovación. Por todo esto, se consideran que los países que 

sacaron gran ventaja de este periodo fueron los países que supieron producir materias primas y a la vez 

manufacturas. 

En cambio, la 2º globalización se muestras acciones diferentes. A mitad del siglo XX, tras la IIGM. Fue un 

periodo de crecimiento comercial internacional asumiendo procesos distintos, el de la planificación 

central o la combinación de estado-mercado. La primera dio resultados bastante flojos. Así que 

actualmente la mayoría de los países siguen sistemas económicos basados en el mercado y con cierta 

intervención estatal. Esto ha provocado que grandes multinacionales desarrollen su actividad en 
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cualquier parte del mundo, están deslocalizando sus fábricas a países con rentas bajas. Por tanto, 

actualmente la economía mundial es una gran red en la que cualquier acción puede perjudicar o 

beneficiar al menos pensado. 

 

2º PREGUNTA 

¿Cuál crees que son las líneas de actividad en las que se va especializando el sector público? 

Partiendo del hecho de que la economía es una ciencia social, y que sin sociedad no existe el mercado. 

La intervención pública siempre ha estado presente en nuestros mercados, sin embargo, no siempre lo 

ha hecho con la misma fuerza. La línea que ha seguido el sector público durante la mitad del siglo XX y 

todo el siglo XXI es perpetuar un sistema de bienestar social. Las líneas que se pueden observar son 

políticas redistributivas (Sistema Fiscal progresivo), inversión pública, protección social, y en las últimas 

décadas se ven también regulaciones a la banca tras la crisis del 2008, y regulaciones ambientes debido 

a la crisis ambiental. 

¿Cuál es vuestra opinión sobre cuál debería de ser ese papel en la actualidad? ¿Cuál creéis que es la 

percepción social de la acción pública en España y en otros países desarrollados? 

En general la intervención del sector público es primordial para cualquier sociedad. Es la única manera 

de garantizar calidad de vida y de mejora. Sin embargo, creo que dicha intervención nunca será eficaz si 

los ciudadanos no creen en ella. 

En España creo que tenemos un problema más grande que la problemática de más o menos 

intervención. Pienso que dentro de nuestra sociedad existe un sentimiento bastante presente que es el 

de la picaresca española, dicho sentimiento de tener que ir por delante de tu compañero, hace que nos 

volvamos egoístas y desconfiados. Este “problema” lo veo atado en todas las clases sociales. Todo ello 

provoca como ejemplo: falta de moral fiscal en la sociedad, pieza clave para poder sustentar el gasto 

público. 

Por tanto, mantener la intervención del estado para defender un Estado de Bienestar social es bastante 

complicado, pero no imposible, por eso, la educación, el conocimiento y la información es fundamental. 

A nivel general, existen muchas diversidades de opiniones y muchos ejemplos de países diferente pero 

donde creo que se marca la diferencia es en la manera de gestionar los fondos públicos y que exista 

transparencia total. 

3ª PREGUNTA 

¿Qué lecciones sobre el papel del sector público en el desarrollo económico se pueden derivar de la 

experiencia China? ¿Qué opináis vosotros? 

Mis conocimientos sobre la historia económica china son escasos. Siguiendo el texto se demuestra que 

un sistema de planificación central cuando se intenta desarrollar en un país sin industrializar los 

resultados no son los que esperaba. Por ello, actualmente se sigue un sistema “mixto” en el que existe 

un fuerte comercio exterior, pero hay empresas públicas para cubrir servicios esenciales para la 
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proliferación industrial. 

Sin embargo, no creo que el “milagro económico” chino sea sólo por esto. Al fin y al cabo, China se 

encuentra sometida bajo un régimen bastante restrictivo, donde sus ciudadanos viven desinformados 

del exterior y las grandes multinacionales han aprovechado los bajos costes laborales de este país. 

Nosotros mismo hemos “dejado” que China sea la fábrica del mundo. 

 

E. Práctica sesión P. Díaz Morlán 

Ejemplo 1. 

 
Alumna: María Arroyo Martín Organización Industrial y Evidencias Históricas – Grupo B (tardes)  
 
SEMINARIO DÍAZ MORLÁN – VIERNES 19 DE MAYO DE 2023  
El pasado viernes 19 de mayo, Pablo Díaz Morlán, Catedrático de la Universidad de Alicante, no habló 
del coste que había supuesto el terrorismo de ETA en el País Vasco.  
Esta charla comenzó hablándonos de lo que ETA significaba para su familia, ya que su tío (hermano de 
su padre) había sido asesinado por esta organización terrorista. Díaz Morlán nos cuenta como en el 
verano de 2012 lo llama el experto en este tema, Florencio Domínguez, para comenzar un estudio y 
hablar sobre la extorsión hacia los empresarios vascos por parte de ETA. Reconoce que entró con miedo. 
Entrevistó a un total de 66 empresarios y realizó encuesta a unos 140, por lo que tenía el testimonio de 
unas 200 personas que habían sufrido esta extorsión.  
En la primera parte, nos explicó el coste que ETA había supuesto no solo para el País Vasco, si no para 
todo nuestro País, garantizándonos que los vascos solo habían soportado el 10% de estos costes. 
Además, tras analizar el PIB qué habían dejado de tener los vascos por causa del terrorismo, sus 
estimaciones apuntaban a que la pérdida había sido sólo del 1%.  
Apunta a los años 1978-88 como los peores años ya que los presos que salían de la cárcel volvían a 
unirse a ETA, además de que estos realizaban unos dos asesinatos a la semana. Estos acontecimientos 
unidos a la crisis industrial vasca, conllevaron al hundimiento de la industria vasca. En los años 80 se 
crea el gobierno vasco, y se despiden a diez mil obreros, no había futuro en la industria vasca. Díaz 
Morlán nos explica que ETA era una de las causas de este hundimiento económico, pero no la principal 
causa, ya que la principal causa era la Crisis Industrial. Un ejemplo de la huida de los empresarios se 
trata de Andrés Seguí, fundador de la empresa Contenemar, primera de ellas en introducir 
contenedores de mercancía a nuestro país, este empresario en el año 77 fue amenazado por ETA y 
decidió marcharse. Esta situación se dio en muchos más casos, por lo que conllevó a una 
“deslocalización silenciosa”, en la que te amenazaban, te marchabas del País Vasco, entonces la 
siguiente fábrica que construyeses estaría fuera de esta comunidad autónoma.  
Nos habla del barrio de Neguri, en el que mataron a varios empresarios, entre ellos Javier Ibarra, 
secuestrado y matado, nadie pagó por su asesinato. Sin embargo, había muchos empresarios que 
pagaban a ETA, y además justificaban su pago, por ejemplo, en el caso de Emilio Ibarra, caminaba sin 
escolta.  
Entre los costes soportados por el terrorismo de ETA, además se destaca la dificultad para atraer 
empresas multinacionales, debido al estado en el que se encontraba el País Vasco, nos cuenta como 
tuvieron una reunión con japoneses y de repente llega un comunicado de que acababan de matar a 
Martín Barrios, entonces los japoneses se marchan sin cerrar el trato. Contaban con Autonomía Fiscal, y 
se conoce que tras ETA han recibido gran ayuda por parte de nuestro país. Me sorprendió el hecho de 
que sean ellos mismos quienes gestionen sus impuestos y que solo tengan que pagar un cupo anual al 
gobierno central. Otro ejemplo se trata de Mercadona, hasta que ETA no se acabó no entro.  
- Lemoniz: El caso peculiar de esta central nuclear, en la cual ETA mató a José María Rial y a su sustituto 
Ángel Pascual 5 meses después. Quiero destacar la moratoria nuclear por la que todos los españoles 
hemos estado pagando por ella en nuestra factura de la luz hasta 2018.  
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En cuanto al turismo, ETA afectó en cierto modo, pero no tuvo mucha repercusión, ya que antes de la 
llegada de ETA este representaba el 1% de la economía vasca. Con la apertura del Guggenheim aumentó 
en el año 1998 el turismo en el País Vasco.  
En la última parte de la charla nos habla de los sindicatos como LAP (sindicato de ETA), este conseguía 
todo lo que los trabajadores le pedían, debido a las extorsiones y chantajes, en parte, esto contribuyó a 
que los vascos hoy en día tengan salarios tan altos. Los comercios vascos vivieron micro extorsiones 
como las prácticas mafiosas de “la hucha para los presos” o “hucha para el euskera”, la venta de pisos 
forzadas, o el convertir empresas privadas en cooperativas.  
A lo largo de la historia ha habido aproximadamente diez mil vascos implicados en ETA, en el año 2006 
se conoce que solo quedaban 33 miembros, y que, tras unos años de tregua en 2006, vuelven a matar. 
El PNV, siempre ha condenado la violencia y como bien dijo Jaime Mayor Oreja, “A ETA se le puede 
ganar”, y así fue, en 2011 fue derrotada por la vía del estado del derecho, finalmente ETA no consiguió 
su objetivo entre los que estaban la independencia y la unión del País Vasco o Navarra.  
Hoy, para muchas personas es de mal gusto hablar de ETA, y solo un 5% la han sufrido y otro 5% ha 
huido, el 90% restante hace como si ETA no hubiese existido. Quiero finalizar con la frase que nos dijo 
Díaz Morlán al final de su discurso, “ETA no ha beneficiado económicamente, pero los vascos han sido 
astutos”. 
 

Ejemplo 2. 

 
Alumna: ANDREA HITA MARÍN  
 
COMENTARIO SOBRE EL COSTE ECONÓMICO DELTERRORISMO DE ETA EN EL PAÍS VASCO 
 
La charla me ha resultado bastante interesante ya que desconocía bastante sobre este tema. A 
continuación, voy a exponer brevemente lo que me ha parecido más interesante e importante. 
Todo comienza con la entrevista a numerosos empresarios, por lo que reunieron unos 200 testimonios 
para poder comenzar con la investigación y así saber cómo se había vivido la extorsión. Hubo tres 
factores de coste económico: 
1)Obsesión de sacar una cifra:  
 
Entre los distintos costes que se produjeron en aquel momento, uno de ellos fue el de las 
indemnizaciones a las víctimas, una cifra de 25millones de euros, que no fue el coste que sufrieron los 
vascos sino todos los españoles.  
Por otro lado, se investiga la riqueza que han dejado de tener los vascos por el terrorismo de ETA y las 
cifras resultantes son que se ha perdido entre un diez y un veinte por ciento del PIB por culpa del 
terrorismo deETA.  
2)Factores de coste: huida de empresarios 
 
Los peores años de ETA fueron entre 1978 y 1988. En este momento había una gran crisis industrial que 
hizo hundir a la economía vasca. Cuando comienza la autonomía vasca en el 80, más de 100.000 
empleos sobraron y 10.000 obreros fueron despedidos. En este momento, Alberto Hueso se da cuenta 
de que la gente no era realista calculando el verdadero coste ETA, y que la cifra del PIB no era real.  
Por otro lado, había empresarios que pagaban a ETA dejando bolsas con dinero en el sitio que le dijesen 
porque si no hacían esto, los mataban. Además, era muy complicado traer multinacionales al País Vasco, 
por lo que los vascos utilizaban sus instituciones para así atraer el capital. Empresas como Mercadona 
no entraron en el País Vasco hasta que ETA se acabó.  
Lemoniz, una central nuclear creada en los 80, fue intervenida por ETA, matando a tres trabajadores, y 
al año, secuestrando a Jose Maria Arrial (el director). Iberdruero, una empresa que había invertido todo 
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su dinero en Lemoniz, lo perdió, por lo que se tuvo que recurrir a la moratoria nuclear, algo que tuvieron 
que estar pagando todos los españoles en sus facturas hasta 2018.  
Para concluir con este factor, también comentó la ausencia de vocación empresarial en el País Vasco. 
Esto se debe a que allí los funcionarios de diputación cobran una gran cantidad de dinero. Además, la 
falta de atracción de talentos fue muy difícil y por tanto esto generó un coste. 
3)Envenenamiento de las relaciones humanas entre los vascos: 
 
Me llama la atención que se comenta que cuando los empresarios se reunían con los sindicatos para 
negociar, estos se llevaban una pistola. Concretamente hablo de LAB, sindicato que tenía relación con 
ETA, el cual conseguía numerosos aumentos de sueltos, porque era eso o te mataban.  
Por otro lado, desconocía la práctica de la “microextorsión”. Esta consistía en que un empresario tiene 
una pequeña tienda en un pueblo de unos 10.000 habitantes y un día entran dos individuos a tu tienda 
con una hucha para los presos. Si el empresario se oponía a contribuir económicamente, tu tienda iba a 
sufrir daños esa misma noche. Como resumen, los empresarios han vivido amenazados por este tipo de 
prácticas y es por ello, que la mayoría o todos han contribuido económicamente con esas huchas para 
así poder proteger sus negocios. 

 
 

 


